

Homenaje al Doctor Alfredo Martínez Moreno, Hijo Meritísimo de la Universidad de El Salvador

El día 26 de mayo de 2002, culminaron una serie de homenajes a la brillante carrera del doctor ALFREDO MARTINEZ MORENO, una de las personalidades de mayor lustre en el campo de las Relaciones Internacionales y diferentes ámbitos de la cultura nacional e internacional. Uno de los fundadores de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales de esta Universidad, marcó una página inolvidable para las distintas generaciones que recibimos de él sus amplios y profundos conocimientos en su cátedra de Derecho Internacional. Descendiente de una generación de brillantes abogados, que tuvieron un rol protagónico en el desenvolvimiento de nuestras relaciones internacionales, egresó de esta Facultad para convertirse en un ejemplo a seguir por las presentes promociones de abogados, viendo en esta profesión no solo el estudio del Derecho Positivo tanto nacional como internacional, sino como una disciplina que une distintas ciencias humanísticas al servicio del hombre mismo y de la comunidad internacional. En esta ocasión en que de nuevo se celebra el Día del Abogado y del Estudiante de Derecho, la Revista Derecho rinde un homenaje al doctor Alfredo Martínez Moreno, como uno de los hijos más ilustres de este Centro de Estudios. La revista DERECHO sirve de porta voz a la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, rindiéndole el tributo que se merece al doctor ALFREDO MARTINEZ MORENO, en el Día del Abogado y del Estudiante de Derecho.



A continuación trasladamos a nuestros lectores una biografía sinóptica del doctor Alfredo Martínez Moreno, donde se destaca su extraordinaria trayectoria y su producción bibliográfica.

Doctor Alfredo Martínez Moreno

Escritor, jurisconsulto, catedrático, conferenciante, orador y diplomático salvadoreño, es el Director de la Academia Salvadoreña de la Lengua y Miembro Correspondiente de la Real Academia Española.

El Dr. Martínez Moreno nació el 1º de septiembre de 1923 en San José de Costa Rica, hijo del ilustre internacionalista Dr. Francisco Martínez Suárez y de la honorable dama costarricense doña Clara Moreno Cañas; hizo sus estudios elementales y de secundaria en la citada ciudad, y los universitarios en la Universidad de El Salvador y en New Jersey, Estados Unidos de América.

El Académico Martínez Moreno es uno de los más destacados valores intelectuales y morales de su generación en Centroamérica; ha cultivado con esmero las disciplinas humanísticas, las del Derecho Internacional dentro de las doctrinas más avanzadas de la Historia y de nuestro tiempo.

La actividad cultural-en los dos ámbitos nacionales e internacionales-es realmente asombrosa. Con toda justicia se le han reconocido sus méritos tanto en El Salvador como en el extranjero. Señalaremos algo de la obra y de las cualidades relevantes del Dr. Martínez Moreno.

Instituciones a que pertenece:

- Academia Salvadoreña de la Lengua (Director).
- Real Academia Española (Correspondiente).
- Sociedad "Dante Aligheri" (Presidente).
- Sociedad Bolivariana de El Salvador (Directivo).
- Instituto Salvadoreño de Cultura Hispánica (Directivo).
- Universidad "José Matías Delgado" (Directivo).
- Miembro del Instituto Británico de Derecho Internacional y Comparado.
- Miembro del Instituto Interamericano de Estudios Jurídicos Internacionales y de su Consejo Directivo.
- Miembro del Centro de Paz Mundial a través del Imperio del Derecho.
- Miembro de la Sociedad Americana de Derecho Internacional.
- Miembro del Circulo de Abogados Salvadoreños.
- Miembro del Instituto Hispano-Luso-Americano de Derecho Internacional (Primeramente Asociado) y de su Consejo Directivo.
- Colegial de Honor del Colegio Mayor Fonseca (Universidad de Santiago de Compostela).
- Miembro de Honor de la Barra Mexicana de Abogados (1968).
- Miembro Asociado de la Asociación Francisco de Vitoria (1969, Madrid, España).
- Miembro del Instituto Argentino de Derecho Internacional.
- Miembro del Instituto Español de Derecho Aéreo.

Cargos:

Ha desempeñado, desde su juventud, altos cargos en El Salvador y en Organismos Internacionales:

Ha sido:

- Ministro y Subsecretario de Relaciones Exteriores.
- Presidente de la Corte Suprema de Justicia.
- Miembro de la Comisión de Derecho Internacional de las Naciones Unidas (1973-1976) y Relator General (1975) de esa Comisión.

Ha formado parte de:

Delegaciones diplomáticas (más de cincuenta) ante gobiernos, congresos y organismos internacionales (americanos, europeos y mundiales)-ONU, OEA, ODECA-, como Embajador, Jefe, Presidente, Asesor, Consejero, Delegado, Representante. Comisiones políticas, sociales, económicas y culturales desde 1960. Una de las más significativas es en la que el Dr. Martínez Moreno colaboró con la Secretaría de la Comisión Redactora del Anteproyecto de la Constitución Política (1950).

Cargos docentes:

- Profesor de Derecho Internacional Público de la Universidad de El Salvador (desde 1957).
- Profesor de Derecho Internacional de la Escuela Superior de Comando y Estado Mayor de El Salvador (1962 a 1964).
- Miembro de la Junta Directiva de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales de la Universidad de El Salvador (1959).
- Profesor del Curso sobre la Problemática Jurídica e Institucional de la Integración Centroamericana, organizado por el Instituto Interamericano de Estudios Jurídicos Internacionales, el Banco Interamericano de Desarrollo y el Instituto Centroamericano de Derecho Comparado (San Salvador, 1969).
- Profesor invitado al Curso sobre Organizaciones Jurídicas y Económicas de la América Latina (Facultad Internacional de Estrasburgo para la Enseñanza del Derecho Comparado e Instituto de Cultura Hispánica, Madrid, 1965). Nuevamente invitado a los Cursos de Madrid, de 1966 y 1968.
- Profesor invitado por el Gobierno inglés para visitar centros universitarios y lugares de interés de Gran Bretaña (Londres, Stratford-Upon-Aon, Edimburgo, octubre 1969 (Oxford)).
- Profesor invitado por la Universidad de Montevideo y por el Centro de Formación de Funcionarios Internacionales, de Rio de Janeiro, Brasil (Agosto de 1969).

Condecoraciones y viajes.

El Dr. Martínez Moreno ha recibido veinticuatro condecoraciones de distintas órdenes de países de América, Europa y Asia. Tales países son: República Federal de Alemania, España, Italia, México, Argentina, Colombia, Brasil, Venezuela, Chile, Ecuador, Perú, Guatemala, Panamá, Cuba, Paraguay, China, Santa Sede, Malta.

Ha viajado muchas veces por los principales países del mundo.

Obras y disertaciones:

Consideraciones sobre el Principio Constitucional Relativo al Mar Territorial y al Zocalo Continental. La Conferencia de Washington de 1907 y la Corte de Justicia Centroamericana. La Reglamentación Jurídica de los Espacios Marítimos y de la Plataforma Submarina. La Comisión Económica en la Conferencia de Caracas. La Efigie de Lincoln. Fray Francisco de Vitoria, el doctor humano (Discurso de ingreso en la Academia Salvadoreña de la Lengua). Balance crítico de la obra de las Naciones Unidas en dos décadas de su existencia. Aspectos jurídicos de las Integraciones económicas. De Academia y Académicos (Discurso dicho en el acto conmemorativo del centenario de la Academia Salvadoreña de la Lengua). Semblanzas y Remembranzas (Recopilación de discursos y artículos), en preparación.

Disertaciones:

La política exterior de El Salvador (Escuela Normal Superior, San Salvador, 1955). Los Derechos Humanos desde el punto de vista Internacional (Facultad de Humanidades, Universidad de El Salvador, 1959). El Canal de Nicaragua y el tratado Bryan-Chamorro (Escuela de Comando y Estado Mayor, San Salvador, 1964). La Organización de Estados Centroamericanos (seis conferencias en el Instituto de Cultura Hispánica, Madrid, 1965). La problemática jurídica de los movimientos de Integración Centroamericana (Facultad de Derecho, Universidad de El Salvador, 1966). El Mercado Común Centroamericano y la ODECA (cuatro conferencias en el Instituto de Cultura Hispánica de Madrid, Madrid, 1968). Patrocinado por la Facultad de Derecho Comparado de Estrasburgo. El conflicto entre El Salvador y Honduras (Seminario de Altos Estudios Internacionales de la Universidad de Montevideo, Uruguay (agosto de 1969). La Integración Centroamericana y el conflicto entre El Salvador y Honduras (Centro de Formación de Funcionarios Internacionales. Río de Janeiro, Brasil. El aporte de las Naciones Unidas a la Humanidad en materia marítima (San Salvador, Ministerio de Relaciones Exteriores, octubre de 1972).